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Às oito horas e dez minutos do dia dezoito de dezembro do ano de dois mil e 1 

vinte, reuniu-se, por videoconferência, o Conselho Universitário da 2 

Universidade Federal de Lavras, no endereço meet.google.com/gtv-nyyv-ncz. A 3 

reunião foi presidida pelo professor João Chrysostomo de Resende Júnior, 4 

Reitor da UFLA e estavam presentes os conselheiros José Roberto Soares 5 

Scolforo, Renato Ramos da Silva, Francisval de Melo Carvalho, André Geraldo 6 

Cornélio Ribeiro, Denis Renato de Oliveira, Daniel Augusto Pereira, Neumar 7 

Costa Malheiros, Emanuelle Tredanaro, Júnior Cesar Avanzi, Júlio Neil Cassa 8 

Louzada, Alessandro Teodoro Bruzi, Maykmiller Carvalho Rodrigues, Rodrigo 9 

Garcia Barbosa, Geraldo Andrade de Carvalho, Paulo César Lima, Ricardo 10 

Edem Ferreira, Sérgio Martins de Souza, Eduardo Alves, Antônio Carlos dos 11 

Santos, Letícia Garcia Ribeiro Dyniewicz, Flademir Wouters, Lílian Gonçalves 12 

Teixeira, Fabiano Magalhães, Michael Silveira Thebaldi, Rilke Tadeu Fonseca 13 

de Freitas, Joaquim Paulo da Silva, Moacir Pasqual, André Vital Saúde, 14 

Joaquim Quinteiro Uchôa, Túlio da Silva Junqueira, Júlio César Teixeira Júnior, 15 

Tobias Rodrigues da Silva, Anderson Bernardo dos Santos, Juliana Resende 16 

Paviani, Cleber Tavares de Sales, Luiz Paulo Brianezi Valim, Augusto 17 

Sebastião Ferreira, Ivan Nicolau de Borba Júnior, Zuy Maria Magriotis, Luiz 18 

Henrique Rezende Maciel, Dany Flávio Tonelli, João Domingos Scalon, Elaine 19 

Aparecida de Souza, Moacir de Souza Dias Júnior, Márcio Machado Ladeira, 20 

Suzana Maria dos Santos Costa, Jacqueline Magalhães Alves e Gasperim 21 

Ramalho de Souza. Conforme a pauta da reunião foram tratados os seguintes 22 

assuntos: Primeiro. Ata da 11ª reunião do CUNI de 16/11/2020. Aprovada. 23 

Segundo. Ata da 12ª reunião do CUNI de 16/11/2020. Aprovada. Terceiro. 24 

Referenda da Portaria nº 1.517/2020 que prorrogou por 10 (dez) dias, a partir 25 

do seu vencimento, o prazo para a conclusão dos trabalhos da comissão 26 
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designada pela Resolução CUNI nº 084/2020. Foi esclarecido tratar-se da 1 

comissão encarregada de revisar a proposta de Resolução que disciplina o 2 

regime de trabalho em dedicação exclusiva dos integrantes da carreira do 3 

magistério superior da UFLA, as formas de colaboração e participação 4 

esporádica em atividades autorizadas pela instituição de ensino e as formas de 5 

colaboração com o setor privado e com outras Instituições Científicas, 6 

Tecnológicas e de Inovação. Após esclarecimentos a portaria foi referendada. 7 

Quarto. Referenda da Portaria nº 1.518/2020 que alterou o regimento interno 8 

do Comitê de Ética em Pesquisa com Seres Humanos (COEP). Após 9 

esclarecimentos prestados pelo Senhor Presidente, a Portaria foi referendada. 10 

Por oportuno, o conselheiro Ricardo Edem Ferreira fez menção ao texto 11 

proposto no regimento interno do COEP, referente ao quorum mínimo 12 

estabelecido para as deliberações, uma vez que o regramento contido nas 13 

normas da UFLA sobre o tema tem sido motivo de constantes 14 

questionamentos. Após discussões o Senhor Presidente se prontificou a 15 

consultar a Procuradoria Federal na UFLA para entendimento jurídico, no 16 

intuito de que as dúvidas sejam sanadas quanto à questão e para que o 17 

regramento correto seja aplicado nas normas colegiadas da instituição. Quinto. 18 

Referenda da Portaria nº 1.696/2020 que homologou os nomes dos agraciados 19 

aos prêmios Alysson Paolinelli e Alfredo Scheid Lopes. O Senhor Presidente 20 

fez menção aos nomes dos agraciados, os quais receberam a premiação no 21 

último dia 3 de dezembro por ocasião do XXIX Congresso de Pós-Graduação 22 

da UFLA. O conselheiro Júlio César Teixeira Júnior solicitou que os currículos 23 

dos agraciados fossem apresentados aos conselheiros nas próximas 24 

premiações, sendo a sugestão acatada pela presidência. Sexto. Proposta para 25 

o Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) da UFLA 2021-2025. 26 
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Inicialmente o Senhor Presidente solicitou a permissão para a participação na 1 

reunião do servidor Adriano Higino Freire, presidente da comissão responsável 2 

pela elaboração do PDI, e fez menção às manifestações encaminhadas pelos 3 

conselheiros Suzana Maria dos Santos Costa, Gasperim Ramalho de Souza e 4 

Antônio Carlos dos Santos. Autorizada a participação, o servidor Adriano 5 

Higino Freire fez uma ampla explanação sobre a proposta. O PDI foi elaborado 6 

por uma comissão composta por 54 servidores, distribuídos em grupos de 7 

trabalhos, os quais foram tempestivamente capacitados, sobre os conceitos, 8 

técnicas e práticas de planejamento estratégico e de gestão de riscos, o que 9 

redundou na elaboração de uma proposta fundamentada tanto nas ciências da 10 

administração quanto da administração pública. Enfatizou que a elaboração da 11 

proposta de objetivos estratégicos, além de considerar a legislação atinente ao 12 

assunto, fundamentou-se ainda, em uma consistente análise de cenários, bem 13 

como no uso de ferramentas de planejamento (SWOT, BSC, Cadeia de Valor, 14 

Brainstorming, Mapa Estratégico, Gestão de Riscos). Para todos os objetivos 15 

propostos foram realizadas a análise e a avaliação de riscos e ainda o 16 

desenvolvimento do plano de tratamento de riscos, o qual permitiu a 17 

estruturação da gestão de riscos dos objetivos estratégicos propostos para o 18 

PDI 2021-2025. Informou que foram realizadas audiências públicas, sendo a 19 

proposta disponibilizada para consulta pública no período de 9 a 24 de 20 

novembro de 2020 pela plataforma + Brasil onde a sociedade também pôde 21 

contribuir diretamente com a planilha do Mapa Estratégico. Conforme exposto 22 

pelo servidor Adriano Higino, o PDI é um instrumento de planejamento 23 

estratégico que serve de subsídio para avaliar a melhoria da qualidade da 24 

educação superior, para a orientação da expansão da sua oferta no contexto 25 

legal explícito no Plano Nacional de Educação, para o aumento permanente da 26 
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sua eficácia institucional e efetividade acadêmica e social e, especialmente, 1 

para o cumprimento dos compromissos e responsabilidade social da 2 

Universidade. Enfatizou que o PDI foi elaborado conforme orientações 3 

emanadas de dispositivos legais, entre eles a Instrução Normativa nº 84 de 4 

22/4/2020, do Tribunal de Contas da União, que estabelece normas para a 5 

tomada e prestação de contas dos administradores responsáveis da 6 

administração pública federal, para fins de julgamento pelo Tribunal de Contas 7 

da União; o Decreto nº 10.531 de 26/10/2020, que determina que os órgãos e 8 

as entidades da administração pública federal, direta, autárquica e fundacional 9 

considerarão em seus planejamentos e ações, os cenários macroeconômicos, 10 

as diretrizes, os desafios, as orientações, os índices-chave e as metas-alvo. O 11 

Decreto nº 10.531 de 2020 ainda estabelece que as revisões dos planos 12 

estratégicos institucionais dos órgãos e das entidades integrantes do SIORG 13 

considerarão o Plano Plurianual da União, as Leis de Diretrizes Orçamentárias 14 

e as Leis Orçamentárias Anuais, e serão realizadas de forma alinhada às 15 

políticas e aos planos nacionais, setoriais e regionais, conforme a legislação e 16 

a regulamentação buscando harmonizar o planejamento estratégico 17 

institucional com a visão de futuro contida na Estratégia Federal de 18 

Desenvolvimento para o Brasil. O servidor Adriano também apresentou os 19 

componentes exigidos pelo Decreto nº 9.235/2017, os gráficos das 20 

macrotendências mais prováveis para os próximos cinco anos e suas 21 

conseqüências para o ensino, a pesquisa e a extensão na UFLA, bem como as 22 

dimensões em que foi organizados o mapa estratégico da UFLA para o período 23 

de 2021 a 2025, que, de forma uniforme e consistente exibe os objetivos e 24 

contribui para o estabelecimento equilibrado de indicadores e de metas para o 25 

período de gestão planejado. Em linhas gerais, o Plano Estratégico deve conter 26 
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além da missão, metas, indicadores, fonte de recursos financeiros necessários, 1 

estimativa de recursos orçamentários de investimentos necessários e 2 

estratégias; e ainda deve estar alinhado com o Plano de Desenvolvimento das 3 

Pró-Reitorias e das Unidades Acadêmicas da UFLA. Por fim esclareceu que 4 

após a aprovação do PDI, todas as informações inerentes à elaboração do PDI 5 

ficarão disponíveis publicamente para consulta no site do PDI 2021-2025; e 6 

informou que por força de lei o PDI deverá ser atualizado anualmente. Após a 7 

apresentação o Senhor Presidente elogiou e agradeceu o servidor e toda a 8 

comissão que trabalhou na elaboração do PDI e também a comunidade que 9 

contribuiu com as manifestações. Colocado o PDI em discussão, o conselheiro 10 

Júlio Neil Cassa Louzada falou da complexidade do PDI e do envolvimento da 11 

sociedade em sua construção e acompanhamento e suscitou dúvidas que 12 

foram respondidas pelo servidor Adriano Higino. A conselheira Jacqueline 13 

Magalhães Alves também se manifestou quanto a dinâmica e metodologia a 14 

ser adotada para as revisões do PDI, e ainda com relação à necessidade de 15 

uma maior participação dos discentes na construção do plano. O Senhor 16 

Presidente esclareceu que uma dinâmica será implantada e que uma comissão 17 

fará o acompanhamento constante do PDI, com fluxo contínuo para propostas 18 

de alteração e posterior discussão nesse Conselho visando a sua atualização. 19 

Não havendo mais questionamentos ao servidor Adriano, o Senhor Presidente 20 

agradeceu a sua participação na reunião. Os conselheiros Suzana Maria dos 21 

Santos Costa, Gasperim Ramalho de Souza e Antônio Carlos dos Santos 22 

falaram sobre as manifestações por eles encaminhadas previamente e foram 23 

discutidas formas para alterações pontuais do texto. Diante da complexidade 24 

do documento e dos ajustes necessários para atendimento a todas as 25 

sugestões foi estabelecido que uma nova discussão do PDI será realizada no 26 
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início do ano de 2021. O Senhor Presidente esclareceu que as sugestões 1 

apresentadas poderão ser incorporadas à proposta e após discussões quanto a 2 

outras sugestões, decidiu-se por disponibilizar o texto do PDI aos conselheiros 3 

para que pudessem se manifestar até o dia 22 de dezembro próximo. As 4 

colaborações serão analisadas e incorporadas à proposta, se pertinentes, para 5 

que o PDI possa ser publicado ainda este ano. Após outras manifestações e 6 

esclarecimento de dúvidas, o PDI foi colocado em votação e aprovado por 7 

unanimidade, devendo as alterações pontuadas serem incorporadas à 8 

proposta. O Senhor Presidente agradeceu o voto de confiança externado pelos 9 

conselheiros à Comissão e à Direção Executiva da UFLA. Sétimo. Relatório de 10 

Atividades, Balanço Patrimonial e Demonstração de Resultado referente ao 11 

exercício de 2019 da Fundação de Desenvolvimento Científico e Cultural 12 

(FUNDECC) e da Fundação de Apoio ao Ensino, Pesquisa e Extensão 13 

(FAEPE); e ainda manifestação desse Conselho quanto à renovação do 14 

registro e do recredenciamento da FAEPE junto aos Ministérios da Educação e 15 

da Ciência, Tecnologia e Inovações, como Fundação de Apoio à Universidade 16 

Federal de Lavras. O conselheiro Júlio César Teixeira Júnior comentou que a 17 

apreciação dos relatórios, pelo Conselho Universitário, está prevista nos 18 

Estatuto das fundações e questionou se existe a mesma previsão nas normas 19 

da UFLA. O Senhor Presidente esclareceu que essa previsão está 20 

regulamentada na Resolução desse Conselho nº 004/2018, que dispõe sobre o 21 

relacionamento entre a UFLA e suas fundações de apoio; e informou que a 22 

Resolução CUNI 004/2018 precisará ser revista. Concordou com o conselheiro 23 

Júlio Teixeira no sentido de que seja estabelecida uma dinâmica para a 24 

apreciação dos próximos relatórios de forma a tornar transparentes as ações 25 

das fundações e dar segurança aos conselheiros para sua apreciação e 26 
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aprovação. Para a apresentação dos relatórios, solicitou a permissão do 1 

Conselho, para a participação na reunião, do Senhor Hélio Ribeiro, Diretor 2 

Adjunto Administrativo das Fundações. Autorizada a participação, inicialmente, 3 

o Senhor Presidente manifestou o seu descontentamento com o envio tardio 4 

dos relatórios referentes ao exercício de 2019 e, sobretudo com a prestação de 5 

contas elaborada de forma tão superficial, não permitindo a devida análise por 6 

parte dos conselheiros, principalmente com relação ao recredenciamento, o 7 

qual se não fosse apreciado causaria sérios prejuízos à UFLA e aos diversos 8 

agentes envolvidos. Na sequência, passou a palavra ao Senhor Hélio Ribeiro 9 

para a apresentação dos relatórios. O Senhor Hélio Ribeiro primeiramente 10 

justificou o atraso no envio dos relatórios devido à mudança na Diretoria das 11 

fundações e de seus conselhos deliberativos e ainda devido às limitações do 12 

trabalho remoto imposto pela pandemia da Covid-19; e informou que a 13 

legislação não estabelece um padrão claro para a elaboração dos relatórios. A 14 

seguir passou à apresentação do Relatório da FUNDECC, o qual retrata o 15 

resultado do apoio da entidade aos projetos de pesquisa, ensino, extensão e 16 

desenvolvimento científico e tecnológico e de estímulo à inovação, bem como o 17 

balanço das atividades realizadas pela Fundação no ano de 2019. O Diretor fez 18 

um relato sobre a missão da Fundação, sua natureza jurídica, sua forma de 19 

atuação na articulação dos segmentos acadêmico, empresarial e 20 

governamental, cujos recursos garantem as receitas da fundação e custeiam 21 

as despesas operacionais. Falou sobre os mecanismos de controle, sobre a 22 

transparência na divulgação de suas atividades, da estrutura e desempenho 23 

operacional, dos recursos recebidos por segmento e as movimentações 24 

internacionais. Apresentou os projetos de pesquisa em andamento, e por fim 25 

demonstrou o desempenho finalístico da Fundação na gestão dos projetos, das 26 
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bolsas de pesquisa, do apoio a eventos e os benefícios à instituição, 1 

proporcionados por meio de ganhos patrimoniais, aquisição de materiais 2 

permanentes, entre outros; e ainda apresentou o Balanço Patrimonial e o 3 

Demonstrativo de Resultados do exercício de 2019. Na sequência passou à 4 

apresentação do relatório da FAEPE de forma sucinta com foco no Balanço 5 

Patrimonial e no Demonstrativo de Resultados do exercício de 2019. O Diretor 6 

das fundações informou que os balanços e demonstrativos de resultados foram 7 

submetidos ao Conselho Fiscal, ao Conselho Deliberativo e à Auditoria 8 

Independente e será submetido à apreciação do Ministério Público de Minas 9 

Gerais. O Diretor também discorreu sobre o recredenciamento da FAEPE, que 10 

visa permitir que a fundação continue prestando serviços à UFLA nos termos 11 

da legislação vigente. Terminada a apresentação, e colocados os relatórios em 12 

discussão, os mesmos foram aprovados, bem como manifestada a 13 

concordância com o recredenciamento da FAEPE junto aos Ministérios da 14 

Educação e da Ciência, Tecnologia e Inovações, como Fundação de Apoio da 15 

Universidade Federal de Lavras. O Senhor Hélio Ribeiro agradeceu a atenção 16 

dispensada e a compreensão do Conselho na apreciação dos relatórios, o que 17 

foi retribuído pelo Senhor Presidente. Oitavo. Proposta formulada pela 18 

conselheira Jacqueline Magalhães Alves referente à manifestação desse 19 

Conselho em defesa da autonomia universitária bem como às eleições de 20 

Reitores(as) das Instituições Federais de Ensino Superior. A conselheira 21 

Suzana Maria dos Santos Costa fez a leitura do texto preparado pela 22 

conselheira Jacqueline Magalhães e o Senhor Presidente esclareceu que o 23 

tema está sendo tratado pela Andifes e que já está para apreciação do 24 

Congresso Nacional. Tendo em vista a ausência de quórum o assunto foi 25 

retirado de pauta, devendo ser pautado na próxima reunião desse Conselho. 26 
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Nono. Assuntos Gerais. Tendo em vista o adiantado da hora e a ausência do 1 

quórum regimental, não houve inscrições. Por oportuno o Senhor Presidente 2 

agradeceu a colaboração dos conselheiros quanto à apreciação de temas tão 3 

importantes e desejou a todos um feliz Natal e um próspero ano novo. Às doze 4 

horas nada mais havendo a ser tratado, o Senhor Presidente encerrou a 5 

presente reunião, e para constar, eu, Ione Dias Bertolucci, secretária, lavrei a 6 

presente ata que, após ser aprovada, deverá ser assinada por mim, pelo 7 

Presidente e demais presentes na reunião de aprovação da mesma. 8 

 
 
 

      JOÃO CHRYSOSTOMO DE RESENDE JÚNIOR                      IONE DIAS BERTOLUCCI 
                       Presidente                                                              Secretária 


